

POSITIVE BILANZ IN DER WINTERSAISON 2017/2018 EINBUßEN IM APRIL 2018 - DURCH VERSCHIEBUNG DER FEIERTAGE

Laut den Vorarlberger Tourismusbetrieben kamen in der **Wintersaison 2017/2018** rund 1.249.400 Gäste nach Vorarlberg. Diese buchten 5.096.700 Übernachtungen. Verglichen mit der Vorjahressaison wurden die Ankünfte um 3,5% gesteigert. Laut unseren Aufzeichnungen kamen in einer Wintersaison noch nie so viele Besucher ins Ländle. Auch bei den Übernachtungen konnte im Vorjahresvergleich ein Zuwachs von 3,9% erzielt werden.

In den Monaten November 2017 bis April 2018 verzeichneten alle Segmente Nächtigungssteigerungen. Anbieter von gewerblichen Beherbergungsbetrieben verbuchten im Vergleich zum Vorjahr rund 179.400 Übernachtungen mehr. Einen Nächtigungszuwachs von 11,3% erzielten Betreiber von Campingplätzen. Im Privatquartier-Bereich konnte das Vorjahresniveau wieder erreicht werden.

Ankünfte und Nächtigungen nach Kategorien

November 2017 bis April 2018	Ankünfte	%-Veränderung	Nächtigungen	%-Veränderung
Gesamt	1.249.403	3,5	5.096.681	3,9
Gewerbliche Beherbergungsbetriebe	923.307	4,5	3.478.150	5,4
Hotels, Gasthöfe, Pensionen	840.933	2,7	3.008.715	2,5
Gewerbliche Ferienwohnungen	82.374	28,3	469.435	29,4
Privatquartiere	225.915	-0,1	1.238.030	0,3
Private Ferienwohnungen	183.069	-0,6	1.041.708	0,3
Privatzimmer	42.846	1,9	196.322	0,4
Andere Unterkünfte	100.181	2,3	380.501	2,3
Campingplätze	20.453	9,1	122.582	11,3
Sonstige Unterkünfte	79.728	0,7	257.919	-1,5

In allen Regionen wurden in der Wintersaison 2017/2018 Nächtigungszunahmen registriert. Am auffälligsten war der Nächtigungszuwachs in der Region Kleinwalsertal (+55.400).

Ankünfte und Nächtigungen nach Tourismusregionen

November 2017 bis April 2018	Ankünfte	Veränderung geg. Vorjahr		Nächtigungen	Veränderung geg. Vorjahr	
		absolut	in %		absolut	in %
Vorarlberg	1.249.403	42.185	3,5	5.096.681	191.861	3,9
Regionen						
Alpenregion Bludenz	141.936	6.607	4,9	597.297	29.598	5,2
Arlberg	167.523	3.964	2,4	849.582	13.198	1,6
Bodensee-Vorarlberg	261.100	9.315	3,7	519.031	24.302	4,9
Bregenzerwald	243.856	7.190	3,0	1.020.724	37.590	3,8
Kleinwalsertal	165.565	9.885	6,3	841.156	55.428	7,1
Montafon	269.423	5.224	2,0	1.268.891	31.745	2,6

Österreichische Gäste buchten in der Wintersaison 2017/2018 rund 445.900 Übernachtungen. Verglichen mit der Wintersaison 2016/2017 wurde ein Nächtigungsrückgang von 1,6% registriert. Ebenfalls rückläufig waren die Übernachtungen von Besuchern aus der Schweiz u. Liechtenstein (-22.900), Frankreich (-7.500), dem Vereinigten Königreich (-5.800) und Dänemark (-2.900). Mehr Nächtigungen könnten hingegen von Gästen aus Deutschland (+173.800), den Niederlanden (+27.200), den USA (+6.200), Schweden (+4.700) und Polen (+2.500) verzeichnet werden.

Ankünfte und Nächtigungen nach Herkunftsländern

November 2017 bis April 2018	Ankünfte	Veränderung geg. Vorjahr		Nächtigungen	Veränderung geg. Vorjahr	
		absolut	in %		absolut	in %
Gesamt	1.249.403	42.185	3,5	5.096.681	191.861	3,9
Herkunftsländer						
Österreich	167.123	-674	-0,4	445.906	-7.232	-1,6
Deutschland	688.491	35.751	5,5	2.945.668	173.834	6,3
Schweiz u. Liechtenstein	165.509	-5.330	-3,1	593.917	-22.890	-3,7
Niederlande	79.706	4.791	6,4	448.067	27.220	6,5
Vereinigtes Königreich	23.880	-1.180	-4,7	133.745	-5.802	-4,2
Frankreich, Monaco	21.274	-1.392	-6,1	94.461	-7.500	-7,4
Belgien	17.041	-84	-0,5	89.278	-1.412	-1,6
USA	6.520	1.167	21,8	29.738	6.157	26,1
Schweden	5.919	1.269	27,3	27.771	4.664	20,2
Luxemburg	5.071	-39	-0,8	27.097	109	0,4
Italien	8.968	444	5,2	19.549	767	4,1
Dänemark	4.089	-544	-11,7	16.650	-2.896	-14,8
Russland	2.873	245	9,3	13.093	1.016	8,4
Polen	2.876	442	18,2	12.943	2.546	24,5
übriges Ausland	50.063	7.319	17,1	198.798	23.280	13,3

Die durchschnittliche Verweildauer ist gegenüber dem Vorjahreszeitraum gestiegen. In der laufenden Wintersaison 2017/2018 lag diese bei 4,08 Tagen. Im Durchschnitt der letzten 10 Jahre lag die Verweildauer bei 4,26 Tagen.

Ø Aufenthaltsdauer

November bis April	Ankünfte	Nächtigungen	Ø Aufenthaltsdauer
Ø 2008-2018	1.147.785	4.881.379	4,26
2008/2009	1.059.744	4.828.854	4,56
2009/2010	1.059.018	4.764.208	4,50
2010/2011	1.053.166	4.546.067	4,32
2011/2012	1.132.148	4.815.258	4,25
2012/2013	1.173.020	5.037.769	4,29
2013/2014	1.143.066	4.829.731	4,23
2014/2015	1.173.995	4.876.761	4,15
2015/2016	1.227.075	5.113.642	4,17
2016/2017	1.207.218	4.904.820	4,06
2017/2018	1.249.403	5.096.681	4,08

Im **Monat April 2018** wurden von rund 110.400 Besuchern 384.700 Übernachtungen getätigt. Die Besucherzahl ging im Vergleich zum April 2017 um 22,6% zurück. Ebenso musste ein Nächtigungsminus von 24,1% verzeichnet werden. Allerdings lässt sich der Rückgang durch die Verschiebung der Feiertage begründen. Da die Osterfeiertage heuer in den Monat März fielen und sich dies positiv auf die Märzahlen auswirkte, sind Einbußen bei den Ankünften und Nächtigungen im Monat April erklärbar.

Die Vorarlberger Tourismusbetriebe verzeichneten im Monat April 2018 in allen Bereichen, mit Ausnahme der Campingplätze, Nächtigungsminderungen. Im Segment Gewerbliche Beherbergungsbetriebe gingen die Nächtigungen um 19,6% zurück. Bei den Privatquartieren wurde ein Nächtigungsminus von 40,5% verbucht. Betreiber von Campingplätzen konnten ein Nächtigungsplus von 1,2% melden.

Ankünfte und Nächtigungen nach Kategorien

April 2018	Ankünfte	%-Veränderung	Nächtigungen	%-Veränderung
Gesamt	110.428	-22,6	384.747	-24,1
Gewerbliche Beherbergungsbetr.	87.894	-17,6	275.223	-19,6
Hotels, Gasthöfe, Pensionen	84.535	-16,1	251.981	-18,8
Gewerbliche Ferienwohnungen	3.359	-43,0	23.242	-27,9
Privatquartiere	9.628	-54,5	65.663	-40,5
Private Ferienwohnungen	7.145	-58,8	53.951	-41,5
Privatzimmer	2.483	-35,2	11.712	-34,9
Andere Unterkünfte	12.906	-12,9	43.861	-19,5
Campingplätze	3.954	-1,7	18.916	1,2
Sonstige Unterkünfte	8.952	-17,0	24.945	-30,3